

**HABILITATION A DIRIGER DES RECHERCHES  
UNIVERSITE DE LILLE****NOM/PRENOM DU CANDIDAT : BARBOTIN Christophe**Ecole doctorale : Ecole doctorale SHS. HALMA-UMR 8164  
Laboratoire/Etablissement : Université de Lille. Faculté des Humanités  
Discipline : Egyptologie**JURY :**

- Garant de l'habilitation : M. Didier DEVAUCHELLE
- Rapporteurs : M. Laurent COULON ; M. Frédéric SERVAJEAN ; Mme. Ursula VERHOEVEN
- Examineurs : M. Christian LEBLANC ; Mme. Annie GASSE

**SOUTENANCE : 07/02/2023, 14h, Campus Pont-de-bois, Maison de la Recherche, Salle FO-13****TITRE DE L'HDR :**

Les ostraca hiératiques du Ramesséum

**RESUME :**

Les fouilles de Christian Leblanc au Ramesséum entre 2002 et 2009 ont mis au jour deux cent cinquante ostraca hiératiques dont une très grande part sont des documents scolaires pour l'apprentissage de l'écriture. Ils sont associés à un bâtiment que l'on peut identifier comme une école, la seule connue à ce jour en archéologie égyptienne. Le présent mémoire comporte les facsimilés, transcriptions hiéroglyphiques, traductions et commentaires de ces documents exceptionnels, accompagnés d'une synthèse incluant les ostraca trouvés au même endroit à la fin du 19<sup>e</sup> siècle, d'un index égyptien exhaustif et d'un index thématique français. Grâce à cet ensemble il nous est désormais permis d'entrevoir certaines des méthodes pédagogiques employées dans l'Antiquité pour la formation des futurs scribes.

**NAME/SURNAME OF THE CANDIDATE : BARBOTIN Christophe**

Doctoral School : Ecole doctorale SHS. HALMA-UMR 8164  
Laboratory/Institution : Université de Lille. Faculté des Humanités  
Discipline : Egyptology

**HDR COMMITTEE :**

- Supervisor : Mr. Didier DEVAUCHELLE
- Referees : Mr. Laurent COULON ; Mr. Frédéric SERVAJEAN ; Ms. Ursula VERHOEVEN
- Examiners : Mr. Christian LEBLANC ; Ms. Annie GASSE

**DEFENSE : 07/02/2023, 14h, Campus Pont-de-bois, Maison de la Recherche, Salle FO-13**

**TITLE OF THE HDR :**

The Hieratic Ostraca from the Ramesseum

**ABSTRACT :**

The excavations made by Christian Leblanc between 2002 and 2009 in the Ramesseum area permitted the discovery of two hundred and fifty hieratic ostraca, the most of them being scholarly documents for learning script. They are linked with a building which can be identified as a school, the only one actually known in Egyptian archaeology. This memoir presents drawings, hieroglyphic transcriptions, translations and commentaries of each of them. It gives too a synthesis including ostraca discovered at the same place at the end of the 19<sup>th</sup> century, a complete Egyptian word index and a thematic French index. Thanks to this documentation, it is now possible to have an idea about pedagogical methods employed in the Antiquity for teaching the future scribes.